



Bodegas Lledó



PREMIOS IGP 2021 - CRETAS 23/04/2021

CELTIS AUSTRALIS - COSECHA 2018 GRAN VINO 2021
1ER MEJOR BLANCO CRIANZA DE LA IGP
COSECHA 2018 - 2DO MEJOR BLANCO CRIANZA DE LA IGP

CRIAL-LLEDO MATARRAÑA - COSECHA 2019
1ER MEJOR TINTO JOVEN DE LA IGP

CRIAL-LLEDO MATARRAÑA - COSECHA 2020
2DO MEJOR BLANCO JOVEN DE LA IGP
2DO MEJOR ROSADO JOVEN DE LA IGP

Vinos del Matarranya
978 891 909 / 659 496 470
crial@bodegascrial.com
www.bodegascrial.com




TOLDOS - LONAS

MONFREY

Calaceite, C/ misericordia 14-16
 info@toldosmonfrey.com
 www.toldosmonfrey.com
 Tel. 978 851 130 / Mov. 650 712 686



lonas recolectoras · remolques · toldos · enrollables
screen · impermeabilización de piscinas y cisternas



Comarca empieza la campaña informativa del 'Porta a Porta' P. 3

Se han desarrollado charlas en Torre del Compte, La Portellada, Ráfales, Valdeltormo y Valjunquera. R. LOMBARTE



Matarranya al dia

de 12 a 1 del migdia
 i de 5 a 6 de la tarde

(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

matarranya.media

PÁSATE A LA OPERADORA ARAGONESA

internet en casa

50Mb
FIBRA o WIMAX

desde

9,90
 €/Mes
 IVA INCLUIDO
 los 3 primeros meses

Después la tarifa será de 16,90 €/mes

Oferta válida contratando en Puyo Área Tecnológica

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo
tecnológica
servicios tecnológicos

¿Quieres contratar esta oferta? Infórmate aquí

Alcañiz 978 079 167
 Teruel 978 209 400
 Valderrobres 978 850 060

info@puyo.es

alta + instalación + router Wifi GRATIS
Tecnología según disponibilidad geográfica

embou

La 'X Campaña del Comercio' sortea los 83 premios P. 8-9

Rafel Jornet abre las jornadas culturales de ASCUMA P. 12

Aragón valora iniciar en julio la vacunación entre menores P. 2

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Aragón plantea empezar a vacunar a los menores de edad este mes de julio

La previsión pasa por inocular primeras dosis a todos los mayores de 18 años, pero no descartan llegar a grupos de edad inferiores. La pauta completa llega prácticamente al 50% de la población

» RUBÉN LOMBARTE

La vacunación contra la covid-19 no descansa. A lo largo de las últimas semanas **han llegado más vacunas** al Matarranya, y en estos momentos se están inculando primeras dosis en pacientes nacidos en los **años 1988 y 1989**. De hecho, desde el Departamento de Sanidad ya han abierto agenda para autocita a los nacidos entre los años 1992 y 1995 con el objetivo de que la vacunación llegue a lo largo de los próximos días a los **menores de 30 años**. Y es que Aragón tiene previsto vacunar en primera dosis a todos los mayores de 18 años a lo largo del presente mes de julio, y no descarta que la inoculación pueda llegar de forma inmediata entre **los menores de edad**. A nivel comarcal, la vacunación también lleva un buen ritmo, y durante las últimas semanas se ha estado inculando en primeras dosis a los nacidos a partir del año 1983, con la intención de llegar al año 1990 en cuestión de días. También se ha vacunado a jóvenes de 18 a 21 años a través del sistema de autocita.

En relación al proceso de vacuna de la covid-19, la coordinadora de vacunación del área de salud de Valderrobres, **Montse López**, dijo que "estamos vacunando en función de la cantidad de viales que nos llegan. Y en estos momentos

estamos vacunando ya a pacientes nacidos en los años 1988, 1989 y 1990". López recalzó que "llevamos un porcentaje de población vacunado bastante importante, y durante estos días se está vacunando también en segunda dosis de **AstraZeneca**, de tal manera que acabaremos la pauta de los vecinos de entre 60 y 67 años". En relación a la predisposición de la población a ponerse la vacuna, la coordinadora de vacunación consideró que "**conforme bajamos de edades, encontramos pacientes más reacios a la vacuna** y detectamos problemas tanto para encontrar una hora concreta para poner la vacuna como para aceptar la vacunación".

Nuevas restricciones

En Aragón, y ante el aumento de contagios, el gobierno acordó **limitar los horarios de cierre** de bares y restaurantes y del ocio nocturno. Después de un tira y afloja entre el ejecutivo y la justicia, en Aragón en estos momentos se mantiene la **fase 2 modulada**, que principalmente afecta a los horarios de cierre, y que implica que el ocio nocturno deberá cerrar a las **00.30 horas**, y la hostelería tendrá el horario de cierre a las **23.00 horas**. Más restrictivos han sido en Valencia, donde aplican toque de queda en aquellos municipios donde la **incidencia está disparada**.



En Valderrobres se está vacunando de covid-19 a los pacientes nacidos a partir del año 1983, en primera dosis. *MJG*

Se confirman 34 positivos por covid-19 en los últimos 15 días

Continúan saliendo casos positivos por coronavirus en el Matarranya. A lo largo de las últimas dos semanas, se han confirmado un total de **34 positivos en el territorio**, y que se reparten entre diferentes poblaciones. **Montse López**, que es la coordinadora de vacunación del área de salud de **Valderrobres**, reconoció que "llevamos dos semanas bastante intensas" en cuanto a PCR. "Estábamos muy tranquilos, pero estas últimas dos semanas han salido positivos en gente joven, y **la gente joven tiene muchos contactos**". De ahí que "de cada positivo tengamos que rastrear a 10 o 12 contactos". Esto se ha traducido en muchas PCR en los centros de salud de referencia. Sin embargo, López recalzó que "la inmensa mayoría de PCR que hacemos están saliendo negativas".

Ahora bien. Desde Sanidad recuerdan seguir las normas y recomendaciones sanitarias frente al coronavirus porque **seguimos en pandemia**. Asimismo, Montse López incidió en que "aunque estemos vacunados, **la vacuna no siempre es 100% efectiva**. Por lo tanto, debemos respetar las distancias de seguridad, usar mascarilla y ventilar muy bien".



CUÍDATE CUÍDANOS

#JuntosHacemosProvincia

Sigue disfrutando de la oferta turística de la provincia atendiendo a las medidas sanitarias, de aforo y de movilidad. Nos movemos con responsabilidad.





Comarca explica el sistema 'Porta a Porta' a los pueblos de la nueva ruta

Las charlas se han desarrollado en Torre del Compte, La Portellada, Valjunquera, la Vall y Ráfales

R. LOMBARTE / M. JIMÉNEZ

La Comarca del Matarraña ha iniciado el proceso de implantación de una nueva ruta de recogida de residuos 'Porta a Porta'. Y lo está haciendo a través de una serie de charlas para informar a todos los vecinos sobre este sistema de reciclaje por las casas y que incorporará a cinco pueblos más del Matarraña a partir del último trimestre del presente 2021. A lo largo de estos días se han desarrollado charlas en Torre del Compte, La Portellada, Valjunquera, Valdeltormo y Ráfales, impulsadas por el ambientalista Víctor Vidal, que se ha centrado en explicar en qué consiste el 'Porta a Porta', qué cambios implica para los veci-

nos y porqué Comarca incorpora el **reciclaje de la materia orgánica**.

En relación a las preguntas que genera el 'Porta a Porta', Vidal consideró que "es un cambio. Hace años no generábamos basura en casa. Después pasamos a recoger los residuos por las casas con un tractor. Después pusimos contenedores en la calle. Y ahora vamos a vivir un nuevo cambio". Y es que a través del sistema 'Porta a Porta' los residuos se vuelven a recoger por casa. ¿De qué manera? Con un calendario bien marcado, **cada día tendremos asignado un residuo distinto**, el cual dejaremos preparado en la puerta de casa y lo recogerán a una hora determinada. La primera charla que se ha



La charla ofrecida en La Portellada reunió a unas 40 personas. R. LOMBARTE

hecho por los pueblos que se incorporarán a la nueva ruta se ha centrado principalmente "en resolver preguntas", destacó Víctor Vidal, quien añadió que "explicamos por qué hacemos el 'Porta a Porta' y qué resulta-

dos ha tenido en los pueblos donde se aplica este sistema de recogida".

Vidal entendió que la gente es muy consciente de que hay que reciclar, y sobre todo "los vecinos tienen miedo de hacer

las cosas mal, algo que de inicio **ya es positivo**". En relación a la experiencia que se ha vivido en los cinco municipios del Matarraña donde ya se aplica el sistema 'Porta a Porta', Vidal dijo que "se ha demostrado que el sistema no es nada complicado, que es un sistema muy cómodo y que así es mucho más fácil reciclar". Comarca del Matarraña apuesta por el sistema 'Porta a Porta' de cara a cumplir los **objetivos de reciclaje** que tiene marcados la Unión Europea, y que establecen que a partir del año 2023 se deberá reciclar, mínimo, **el 50% de los residuos**. A través del sistema 'Porta a Porta', las poblaciones del Matarraña que ya lo aplican han llegado a superar el **70% en reciclaje**.

¿Por qué?

Por un **matarraña** más comprometido con el futuro de su territorio.

¿Qué es?

Un proyecto piloto de recogida selectiva de residuos "Porta a Porta", cuyo objeto es alcanzar una tasa mínima de reciclaje del 50%.

¿Cómo sacaremos los residuos?

¿Cómo se va a hacer?

1. Los contenedores amarillos (envases), azules (papel-cartón) y verdes (basura), serán retirados de las calles.
2. Los residuos que depositábamos en el contenedor verde, los separamos en: **MATERIA ORGÁNICA** (restos de frutas y verduras, comida, frutos secos...) y **FRACCIÓN RESTO** (todo aquello que no se puede reciclar).
3. La Comarca del Matarraña/Matarranya le hará entrega de un **KIT de RECICLAJE**.
4. Una vez separados los residuos, los sacaremos a nuestra puerta conforme a un calendario.
5. En su municipio habrá habilitada un Área de Emergencia para depositar los residuos en casos excepcionales.

papel y cartón	En una caja de cartón, en una bolsa de papel o en fardos dentro del cubo bicolor.
envases de plástico, latas y briks	En una bolsa de plástico dentro del cubo bicolor.
orgánico	En una bolsa compostable dentro del cubo marrón de 20L.
resto	En una bolsa de plástico dentro del cubo marrón de 20L.
vidrio, ropa y aceite	El vidrio, la ropa y el aceite se depositarán dentro de los contenedores situados en la vía pública. La ropa en una bolsa de plástico, y el aceite en una botella de plástico cerrada.
punto limpio	

Comarca Matarraña / Matarranya • Avda. Cortes Aragón, 7 • 44580 Valderrobres • 978850639 portaaporta@matarranya.org eBando: PORTA A PORTA MATARRANYA www.desarrollomatarraña.com

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Valderrobres modificará el PGOU para evitar la construcción junto al castillo

El pleno del ayuntamiento ha presentado una solicitud para desclasificar la zona urbanizable SR9

» MARTA JIMÉNEZ

Hace unos meses saltaba la alarma en la capital del Matarranya ante un proyecto de construcción de una urbanización junto al castillo. Desde la Asociación Cultural para la **Recuperación del Patrimonio de Valderrobres y la Fundación Valderrobres Patrimonial**, la cual se encarga de la gestión del monumento, ya denunciaron la situación. Ahora el Ayuntamiento ha decidido presentar una modificación del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) para desclasificar la zona.

Sobre la mesa hay un proyecto de **construcción de una urbanización de unas 50 viviendas** en el sector SR9, a

unos 150 metros del castillo medieval. De construirse en estos terrenos alteraría de manera importante la imagen del centro histórico de la población. Por este motivo desde el consistorio decidieron hacer todo lo posible para detener el proyecto. **Carlos Boné**, alcalde de Valderrobres, explicaba en qué punto se encuentran los trámites: "Hemos decidido en el pleno, con la unanimidad de todos los grupos, intentar realizar esta modificación del Plan general, para desclasificar el suelo y que no se pueda llevar a cabo el desarrollo de esta urbanización. Ahora toda la **documentación y la solicitud se trasladará a la Comisión de urbanismo del Gobierno de Aragón** para que tome la decisión".



Está proyectada una urbanización a 150 metros del monumento. MJG

El PGOU contempla ese sector como urbanizable. Se comenzó a redactar en 2000 y después de un largo proceso en 2012 se aprobó. "En ese momento no se vio, pero lo que no sería justo es que ahora que nos hemos dado cuenta, no actuáramos. Tendremos que asumir las consecuencias", declaraba Boné. En caso de que el proyecto no pueda seguir adelante, habrá que indemnizar al propietario.

Paralelamente, según explicaba el alcalde "la Comisión de Patrimonio también ha iniciado un expediente de modificación para **ampliar la zona de protección del casco antiguo** para incluir esta zona que hasta ahora no estaba dentro de la zona de protección".

Beceite actúa en el cementerio y en las calles Tejería y La Viña

» RUBÉN LOMBARTE

Beceite está impulsando diferentes actuaciones en el municipio. Durante las últimas semanas, el ayuntamiento ha actuado en el **cementerio**, así como en la **calle Tejería** y en la **calle de La Viña**. Unos trabajos en calles que se han impulsado a través del **Plan de Obras y Servicios (POS)** de la Diputación Provincial, y que este año ha mejorado las partidas de todas las poblaciones gracias a los remanentes. **Juan Enrique Celma** es el alcalde de Beceite, y concretó que "este año tenemos unas aportaciones de la Diputación que alcanzan los 140.000 euros, y que hemos destinado a diferentes actuaciones". Entre ellas, Beceite está actuando en la calle La Viña. Una calle que se ha levantado y donde se está actuando también para resolver unos **problemas de inundación de garajes**, ya que cuando llueve con intensidad afecta a los desagües.

A través del POS, Beceite también ha intervenido en



La calle La Viña, durante las obras que se han impulsado. R. LOMBARTE

un tramo de la calle Tejería, que es la calle de las escuelas y la farmacia, y ha trabajado en **un tercer tramo de pasarelas en Parrissal**. En estos momentos, y de cara a **mejorar las visitas turísticas** a los espacios naturales, desde el consistorio también están haciendo **un edificio de inodoros**. Hablamos de una nueva infraestructura que se situará en el aparcamiento número 3 del Parrissal, y que está pensado **para los visitantes del Parrissal,**

pero también para los trabajadores del consistorio que regulan el acceso de este espacio natural tan visitado. Estos inodoros estarán abiertos durante los horarios de control en los espacios naturales, serán gratuitos y tendrán una fosa séptica.

Desde el ayuntamiento avanzaron también que a lo largo de este ejercicio **se actuará en la iluminación de calles**, sustituyendo las farolas al sistema LED para reducir en la factura de la luz.



La semana pasada se instalaron las nuevas cerchas. R. LOMBARTE

Levantán el nuevo tejado del pabellón de Valderrobres

» RUBÉN LOMBARTE

Continúan las obras de rehabilitación del pabellón de **Valderrobres**. De hecho, en las últimas jornadas se ha levantado la nueva estructura del tejado, que quedó totalmente destrozada por el temporal '**Gloria**'. La semana pasada, la empresa constructora procedió a levantar las cerchas en las que descansará el nuevo tejado. Un paso más de cara a la rehabilitación integral del edificio, y que supondrá una inversión en torno a los

500.000 euros. La previsión del ayuntamiento de Valderrobres es tener el edificio completamente terminado a principios de agosto, con la intención de **recuperar la actividad deportiva** para el mes de septiembre, coincidiendo con el inicio del curso escolar. Unas obras que está asumiendo el consistorio gracias a sus remanentes de tesorería, y a la espera de las ayudas que el gobierno central prometió por todos los desperfectos del temporal de nieve en el invierno de 2020.



TIERRA DE Goya 275

ANIVERSARIO
1746-2021

Homenaje a Goya en el 275 aniversario de su nacimiento.

Amplia programación en 2021 con exposiciones, espectáculos, libros, investigaciones...

Carácter universal, sello aragonés.

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

MÁS PEQUEÑOS, MÁS REJUVENECIDOS

EL MATARRAÑA HA PERDIDO MÁS DE 230 VECINOS EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS, PERO TIENE MÁS NIÑOS Y ADOLESCENTES AHORA QUE EN EL AÑO 2015

➤ RUBÉN LOMBARTE

Hablar de **despoblación** a estas alturas de la película no es nada nuevo. La comarca, al igual que buena parte del interior peninsular, está sufriendo un retroceso progresivo de población que no viene de ahora, sino que es **una fatiga demográfica** que se viene alargando desde los años 50 del siglo pasado. De hecho, el padrón actualizado que tiene publicado el **Instituto Nacional de Estadística** constata algo que sabíamos. En estos momentos, los 18 municipios que integran la comarca del Matarranya suman **8.154 habitantes**. Son exactamente 231 habitantes menos que hace cinco años. **Perdemos una media de 50 vecinos al año**. Pero ante estos números a menudo difíciles de digerir, también encontramos elementos esperanzadores.

Y es que nuestra comarca está más rejuvenecida que hace cinco años. **Pueblos más pequeños, pero más rejuvenecidos**. De hecho, si el año 2015 un total de 1.031 habitantes tenían 16 años o menos, actualmente **1.063 vecinos del Matarranya** están entre los 0 y los 16 años. **Valderrobres**, la capital de la comarca, es el pueblo más rejuvenecido. Niños y adolescentes representan un 16,83 por ciento de la población total, uno de los mejores números de toda la provincia. Pero los municipios del Matarranya que más han rejuvenecido en cinco años son **Monroyo, La Portellada y Ráfales**, respectivamente. De hecho, la cuenca del Tastavins ha visto nacer muchos niños durante los últimos 15 años. Hace exactamente 5 años, Monroyo tenía 36 vecinos empadronados de entre 0 y 15 años. Actualmente tiene 52, y la

SI EN EL AÑO 2015 HABÍA UN TOTAL DE 1.031 MENORES EN EL TERRITORIO, AHORA HA SUBIDO HASTA LOS 1.063

población joven representa un 15,66 por ciento del total. En La Portellada, en estos cinco años se ha pasado de 24 a 34 niños y adolescentes, mientras que en Ráfales este aumento ha sido de 12 a 18 niños, algo que se ha notado en las escuelas.

Fuentespalda ha mantenido el número de vecinos de 0

COMPARATIVA POBLACIÓN SEGÚN EDAD 2015-2020

	Todas las edades	Menos de 16 años	Porcentaje de menores
Arenys de Lledó 2020	205	12	5,85
Arenys de Lledó 2015	206	18	8,74
Beceite 2020	531	58	10,92
Beceite 2015	566	68	12,01
Calaceite 2020	978	109	11,15
Calaceite 2015	1.052	105	9,98
Cretas 2020	554	78	14,08
Cretas 2015	573	76	13,26
Fórnoles 2020	74	3	4,05
Fórnoles 2015	86	1	1,16
La Fresneda 2020	443	50	11,29
La Fresneda 2015	474	53	11,18
Fuentespalda 2020	282	23	8,16
Fuentespalda 2015	285	23	8,07
Lledó 2020	155	19	12,26
Lledó 2015	169	18	10,65
Mazaleón 2020	511	58	11,35
Mazaleón 2015	534	57	10,67
Monroyo 2020	332	52	15,66
Monroyo 2015	360	36	10,00
Peñarroya de Tastavins 2020	446	63	14,13
Peñarroya de Tastavins 2015	477	66	13,84
La Portellada 2020	236	34	14,41
La Portellada 2015	240	24	10,00
Ráfales 2020	139	18	12,95
Ráfales 2015	133	12	9,02
Torre de Arcas 2020	94	7	7,45
Torre de Arcas 2015	81	8	9,88
Torre del Compte 2020	117	4	3,42
Torre del Compte 2015	137	6	4,38
Valdeltormo 2020	281	30	10,68
Valdeltormo 2015	312	34	10,90
Valderrobres 2020	2.435	410	16,84
Valderrobres 2015	2.342	387	16,52
Valjunquera 2020	338	35	10,36
Valjunquera 2015	358	39	10,89
MATARRAÑA 2020	8151	1063	13,04
MATARRAÑA 2015	8385	1031	12,30

Fuente: Instituto Nacional de Estadística

a 16 de los últimos años, mientras que **Peñarroya de Tastavins**, aunque ha perdido algún joven, los vecinos menores de 16 años representan más de un 14% de su población. **Torre de Arcas** es el único municipio del Tastavins que ha visto caer la población menor, pero es, por otro lado, el municipio que más ha crecido estos últimos 5 años, solo superado por Valderrobres. Esta tendencia positiva también se ha experimentado en otros municipios del Matarranya como **Calaceite y Cretas**, que han visto como a lo largo de estos últimos años muchas familias han apostado por vivir y crear su proyecto de vida en el pueblo. En la cuenca del Algars, **Lledó** también ha visto como

VALDERROBRES ES EL PUEBLO MÁS REJUVENECIDO, DONDE LOS MENORES REPRESENTAN EL 16,84% DE LA POBLACIÓN

crece la población joven. En cambio, **Arens** vive una dinámica regresiva. **Valdeltormo** y **Valjunquera** viven actualmente una tendencia negativa, aunque estos últimos años se han quedado bastantes parejas jóvenes y los menores representan más de un 10 por ciento de su población. En **Mazaleón** y **La Fresneda** se mantiene una tendencia estable estos últimos años.

Dentro de los pueblos más grandes de la comarca, **Beceite** es seguramente el que está sufriendo un mayor estancamiento. La población menor ha bajado en 10 vecinos, aunque los vecinos de entre 0 y 16 años representan prácticamente un 11 por ciento de su población total. **Fórnoles** ha visto triplicar la población de menos de 16 años durante este periodo, pasando de 1 a 3 niños en 5 años, mientras que **Torre del Compte** tiene actualmente 4 vecinos menores de 16 años. De hecho, las poblaciones del Matarranya que tienen menor presencia de niños son las que a su vez tienen más jubilados. En el lado contrario encontramos **Valderrobres**, que es el único municipio del Matarranya donde la población jubilada está por debajo del 20% del total. Le sigue **Monroyo**, donde el porcentaje de jubilados se sitúa por debajo del 25 por ciento de la población.

LA ESCUELA COMARCAL 'SAGALET'S' MANTIENE SUS 10 AULAS PARA SEPTIEMBRE

La Escuela Infantil 'Sagalets' mantendrá para el próximo curso escolar **las 10 aulas** que han funcionado a lo largo del presente curso escolar. Así lo ha notificado la **Comarca del Matarranya**, administración encargada de la gestión de la Escuela Infantil Comarcal, una vez **finalizado el periodo de preinscripción**. En total, 'Sagalets' comenzará en septiembre con un total de **55 niños** en edad preescolar, manteniendo las aulas de **Beceite, Cretas, Fuentespalda, La Fresneda, La Portellada, Mazaleón, Monroyo, Peñarroya, Valdeltormo y Valjunquera**. El aula más numerosa será la de Mazaleón, donde este curso irán un total de 10 niños, que es el número máximo permitido por aula, mientras que Fuentespalda y Valjunquera comenzarán septiembre con sólo 3 alumnos.

Fernando Mallén es consejero del **Área de las Personas** en Comarca, y explicó que "este año mantendremos aula en 10 municipios, ya que no hemos tenido que cerrar ningún aula porque han salido suficientes



Imagen de la escuela infantil de La Fresneda. NDM

alumnos". Junto a 'Sagalets' existen también las escuelas infantiles de **Valderrobres** y de **Calaceite**, las poblaciones más grandes del Matarranya. En el caso de Calaceite, y de cara al próximo curso escolar, se seguirán manteniendo las dos aulas que han estado abiertas a lo largo de los últimos años.

Omezma impulsa una cata de aceite de oliva para potenciar su consumo

El proyecto 'Pon Aragón en tu Mesa' llegará en septiembre al Matarraña con iniciativas similares

RUBÉN LOMBARTE

Poner en valor el producto del territorio y el consumo de proximidad. A través del proyecto 'Pon Aragón en tu mesa', el Grupo de Acción Local Bajo Aragón - Matarraña está impulsando diferentes encuentros entre productores, restauradores y comerciantes, dando a conocer los productos de calidad de nuestras comarcas y que tengan mayor presencia en las cartas y los estantes de los negocios del territorio. Si hace unos días se comenzó con el vino, la segunda experiencia se ha centrado en el mundo del **aceite**, un producto que forma parte de nuestro ADN y que ha sido (y es) motor económico de ambas comarcas. Una treintena de personas participaron en esta jornada que se impulsó desde el Grupo de Acción Local y que albergó Alcañiz. En ella se encontraron productores de aceite, almazaras y restauradores, y sirvió no sólo para conocer las características de un buen aceite de oliva virgen extra, sino también para hacer propuestas de maridaje y hacer pedagogía de un producto de la tierra y muy saludable.

Joaquín Lorenzo es gerente del Grupo de Acción Local, y dijo que "esta propuesta fue



El segundo taller se ha centrado en el aceite de oliva virgen extra. También se trabajará el queso o la almendra. NDM

muy interesante. Reunió a productores de aceite de cooperativas y de almazaras, y también el sector de la hostelería". Una propuesta que "demuestra que nos queda mucho por aprender de nuestros productos, como del aceite de oliva virgen extra, el cual tiene muchísimas posibilidades en nuestra cocina y tiene un papel fundamental, tanto para el sabor de nuestros platos como para nuestra salud". El aceite de oliva, un

producto de nuestra casa y determinante en la dieta mediterránea, pero que lamentablemente, y sobre todo marcado por los precios, pierde terreno en relación al aceite de semilla, principalmente de girasol. Lorenzo señaló que "el aceite de oliva, además de ser motor económico de nuestras comarcas, es mucho más digestivo y mucho más saludable". De hecho, «cuando frías con aceite de oliva, los alimentos no

absorben el aceite. En cambio, cuando cocinamos con aceite de girasol, comemos muchas más grasas".

La televisión tampoco ayuda. Joaquín Lorenzo apuntó que "las grandes empresas que se dedican al aceite comercializan aceite puro de oliva", que es "una mezcla de aceite refinado y aceite de oliva virgen extra", y que el paladar del consumidor ha sido domesticado con ese sabor "más plano". Desde

Omezma, Lorenzo recalcó que "las campañas que están saliendo en la televisión hablan de aceite de oliva y no de aceite de oliva virgen extra". De ahí que iniciativas como la que se impulsó en Alcañiz, donde se han dado a conocer el carácter y las propiedades de nuestro aceite, sean muy importantes. De hecho, y a partir de septiembre, la intención es trasladar estas charlas y mesas de trabajo a **Valderrobres**. No solo a través del vino y del aceite de oliva del territorio, sino también a través de otros productos que forman parte de nuestro ADN. Entre otros, 'Pon Aragón en tu Mesa' tiene previsto reunir a productores de **miel, almendras, chocolate y queso**, y que sean ellos mismos los encargados de trasladar a los restauradores las cualidades de su producto.

Reconocimientos en Israel

Precisamente, y hablando de aceite, el concurso internacional **Terraolivo**, y que se dedica al reconocimiento de los aceites de oliva virgen extra, premió once entidades que forman parte de la **Denominación de Origen Protegida (DOP) Aceite del Bajo Aragón**. Entre las compañías reconocidas está la cooperativa **San Miguel de Valjunquera**.

Adjudican la planta de purín de Valderrobres

REDACCIÓN

El Instituto Aragonés del Agua (IAA) ha adjudicado el contrato para la puesta en marcha y explotación de la planta de purines y de biogás de **Valderrobres**. La concesión tiene un carácter gratuito, y la planta ha sido adjudicada a la empresa **Bioselval Gestión Medioambiental SL**, participada por el **Grupo Arcoiris**, que recibió una puntuación total de **67,7 puntos**. En el concurso de licitación se presentaron un total de cuatro propuestas, una de ellas excluida, y a la hora de licitar la planta de tratamiento se han valorado **diferentes aspectos por criterios de puntuación**. Por un lado está la **oferta económica**, con un máximo de **24 puntos**, y que está asociada al coste que tendrá que pagar el ganadero a la hora de introducir los purines en la planta. Por otro lado estaba la **propuesta técnica**, donde se puntuaba, otorgando un máximo de 76 puntos, el proyecto técnico para la puesta en marcha y desarrollo de la planta.

Según especifica el Instituto Aragonés del Agua, el mínimo de capacidad reservada a purines para la



La planta de Valderrobres desde una perspectiva aérea. NDM

planta será de 82.500 toneladas, y que representan el 50 por ciento de la capacidad máxima de la instalación, que es de **165.000 toneladas anuales**. A su vez, tendrán preferencia los purines que se generen en un radio de 7,5 kilómetros en torno a la planta, lo que reducirá los costes de gestión en el transporte. La **planta de purines de Valderrobres**, que hasta la fecha no ha estado nunca en activo, se puede convertir en la solución a la gestión de los purines, uno de los grandes retos ganaderos y medioambientales a los que se enfrenta el Matarraña.

Las localidades de **Monroyo, Peñarroya de Tavavins y Fuentespalda** fueron declaradas zona vulnerable en enero del año 2014 por la elevada carga en nitratos. En la revisión de septiembre de 2020, la declaración de **zona vulnerable** se ha ampliado a otros ocho pueblos del Matarraña, por lo que buena parte de la comarca se encuentra en una situación delicada a la hora de gestionar estiércoles o ampliar explotaciones ganaderas. Las plantas que en su día se levantaron en Valderrobres y Peñarroya pueden ser la solución a esta situación.

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Ya se conoce a los premiados en la décima Campaña del Comercio

El pasado 14 de julio se sortearon los 83 premios que han preparado las empresas y que se pueden consultar en la página contigua. Los agraciados tienen hasta el 5 de agosto para recoger los vales

REDACCIÓN

Ya se conocen los **83 números premiados** de la décima **Campaña de los Productos, el Comercio y los Servicios del Matarranya**. El pasado miércoles 14 de julio, **Ràdio Matarranya** hizo un programa especial en el que se sortearon los **83 premios** que las empresas del territorio que han participado en la campaña de este año han preparado para la ocasión. Unos números que se pueden consultar a través de este mismo periódico,

y que aparecen detallados en **la página contigua**.

Una vez hecho el sorteo, las personas que tengan en su posesión **alguno de los boletos premiados**, deberán dirigirse a la oficina de la **Asociación de Empresarios del Matarranya**, situada en la calle Tarragona, número 3, en Valderrobres, en el edificio de **Comarca del Matarranya**. Allí deberán entregar el boleto premiado, que se le canjeará por un **vale regalo**, con el cual deberán dirigirse **hasta el establecimiento pre-**

miente para hacerse con el correspondiente regalo. Desde la organización del sorteo recuerdan que las personas agraciadas deberán recoger su vale regalo **antes del 5 de agosto**.

Y es que con los premios no asignados se celebrará un segundo sorteo, que está previsto para **el próximo 12 de agosto**. Para participar en este segundo sorteo, todas las personas que cuenten con papeletas de la 'X Campaña de los Productos, el Comercio y los Servicios del Matarranya'

tendrán la posibilidad de **rellenar una serie de datos que aparecen en la papeleta**, y que deberán entregar en cualquiera de los establecimientos que han participado en la campaña, donde habrá un espacio habilitado para ello. Una vez recogidas todas las papeletas, se procederá a la celebración de este segundo sorteo, y **a las personas agraciadas se les llamará directamente por teléfono** para que puedan canjear el premio. Se recuerda que este segundo sorteo se cele-

brará el 12 de agosto, por lo que las papeletas se deberán depositar, como muy tarde, el 10 de agosto en los establecimientos participantes. Los agraciados tendrán hasta el **31 de octubre** para recoger sus premios.

Desde la Asociación de Empresarios, **Ràdio Matarranya** y **Notícies del Matarranya** queremos agradecer una vez más a todas las empresas y a todos los consumidores del territorio su colaboración en esta campaña, así como dar la enhorabuena a todos los agraciados.

Fotografías para dignificar nuestros paisajes

RUBÉN LOMBARTE

Fotografías que ponen en valor y dignifican los paisajes de **Valjunquera**. Los días 10 y 11 de julio, la plataforma **'Valjunquera por los paisajes'** impulsó el primer rally fotográfico solidario para la defensa de los paisajes. La iniciativa reunió a unas 30 personas, entre profesionales y amantes de la fotografía, que a lo largo de los dos días que duró el rally recorrieron algunos de los puntos más significativos y simbólicos del término municipal de Valjunquera, inmortalizando momentos muy interesantes. Entre los participantes asistieron algunos miembros de **Asafona**, que es la asociación aragonesa de fotógrafos de la naturaleza, así como el estudio **Reelity**, que hizo un vídeo aéreo de la experiencia vivida en Valjunquera. La propuesta, que desde la organización consideraron de gran éxito, tiene un sentido solidario, y el objetivo pasa por dignificar un paisaje que la plataforma cree que **está gravemente amenazado por los parques eólicos** que se quieren implantar en el término municipal.

Esperanza Miravete es una de las portavoces de la plataforma, y consideró que "al final tuvimos una treintena de personas durante los dos días, y estamos muy contentos porque la respuesta fue muy buena. Tuvimos tanto a profesionales de la fotografía como a vecinos del pueblo". Los puntos más significativos del término quedaron marcados en un **mapa interactivo**, pero la organización también marcó las



Toma del vídeo aéreo que se desarrolló en la jornada. REELITY



Unas 30 personas participaron en este rally fotográfico. NDM

rutas y los puntos más singulares de manera física, de tal forma que los fotógrafos pudieran llegar por libre y hacer sus instantáneas. Entre los puntos asignados, la **Sierra del Lliri**, la cota más elevada del término de Valjunquera, y el **Mirablanc**, que son dos puntos "que tienen un pasado arqueológico importante, con restos ibéricos, y que tuvieron también su importancia durante la guerra civil". La organización también preparó salidas nocturnas hasta dos puntos singulares, como son la **antigua estación de tren** y el **despoblado de Mas del Labrador**.

Sobre la acción, Miravete recordó que "este rally tiene una función solidaria, que no es otra que la defensa del paisaje". De hecho, desde la plataforma recuerdan que "nuestra función, como sociedad civil que somos, es sensibilizar. Y una manera de valorar nuestros paisajes es a través de iniciativas como esta". Esperanza Miravete explicó que "cuando aprecias un paisaje, **no quieres que nadie te lo toque**", y concretó que "si se acaban instalando los molinos que se han proyectado, el paisaje nunca más será igual". Desde la organización del rally recuerdan que las fotos ganadoras se conocerán en cosa de días y que se utilizarán para futuras acciones. A corto plazo, la plataforma está trabajando también en un **vídeo sobre la memoria del paisaje**, entrevistando a vecinos del pueblo, y del que están saliendo cosas muy chulas. Y es que "este proyecto nos demuestra que **paisaje y sentimiento están estrechamente vinculados**", sentenció Miravete.

puyo tecnológica
servicios tecnológicos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO
Internet - Móvil - Fijo

pepephone.com
LLAMAYUA móvil

MÁSMÓVIL
yoigo

Instalación y alta gratuita
Internet y Fijo por 16,90€ al mes

30 megas

embou
GRUPO MASMOVIL

15 años
#cometando
#Aragón

Nuevas Tecnologías - Telecomunicaciones - Energías renovables - Inmotica
Valderrobres: Santiago Hernández Ruiz 53 Telf 978850060 - Alcañiz: Galan Bergua 5, Telf 978079167 - Teruel: Ronda de Ambeles 50, Telf 978 20 94 00

X CAMPAÑA DE LOS PRODUCTOS, DEL COMERCIO Y DE LOS SERVICIOS DEL MATARRAÑA

Los agraciados deberán pasar por la sede de la **Asociación de Empresarios del Matarranya** (c/ Tarragona, 3 de Valderrobres), para recoger un vale del premio obtenido, con el que se recogerá el regalo en el establecimiento correspondiente. Los premios que no hayan sido recogidos el día **5 de agosto de 2021**, serán sorteados nuevamente. Para participar en el segundo sorteo hay que entregar en algún establecimiento participante esta papeleta cumplimentada con los datos personales, antes del día 6 de agosto de 2021. El segundo sorteo se realizará el **12 de agosto de 2021**.

LISTADO PREMIOS



Nº	ESTABLECIMIENTO / PREMIO
134	Tirolina Fuentespalda / 2 saltos en la tirolina
296	Els Llibres de la Vallrovira / Lote libros
515	La Alqueria / Cena para dos personas
680	Panaderia Ibañez / Caja de pastas variadas
945	Hotel La Torre del Visco / Cesta de productos de La Torre del Visco.
1084	El Convent 1613 Hotel&Restaurant / Vermut Km 0 para dos personas
1307	Hotel Villa de Cretas / Alojamiento y Desayuno para 2 personas (1 noche)
1543	Clínica Podológica Alba Montserrat / Consulta podológica
1748	Estación de Servicios Monroyo / Cheque regalo de 10 € para usar en nuestra tienda.
1933	Camping El Roble / Noche de estancia en Tepee Indio Americano
2089	Bar La Plaza de Beceite / Vermut para dos personas
2365	Aceitunas Acam / Bote de 3 Kg. de aceitunas negras de Aragón
2480	Casa Rural Masia del Aragonés / Lote de productos típicos de la Comarca y de la casa
2750	Hotel El Salt / Cena para dos personas "MENU TERNASCO DE ARAGON"
2923	Horno de Pan Dilla / Pizza
3004	Peluqueria Duende / Corte de pelo
3327	Bar Restaurante La Cantonada / Cena para dos personas
3520	Fonda La Plaza / Menú para 2 personas
3736	Tirolina Fuentespalda / 2 saltos en la tirolina
3991	Mas de L'Acordio / Una noche de estancia en Mas de L'Acordio
4085	Horno Llerda / Brazo de gitano y caja de pastas variadas
4208	Fernando Alcober e Hijos / Caja variadas de productos
4403	Panaderia Miguel Vives / Surtido de productos de la panaderia
4760	Casa Falgas-Almacenes Ber-Segura / Bono Falgas
4963	STM Informática / Consola de videojuegos MARS GAMING RETRO
5136	Jamones Peñarroya / 1 paletilla
5282	Matarranya al gust / 2 menus especial de lunes a viernes (mediodia)
5546	SAT Aceites Torre Gachero / Lote de aceite, vino y aceitunas
5731	Hostal Casa Laure y Mª José / Alojamiento-desayuno con productos Matarranya para dos
5981	Cooperativa del Campo San Miguel / 1 lote de productos
6116	Upi Informatica Valderrobres / Cámara deportiva HD L-LINK
6322	Casa Giner / Lote de productos del terrero
6513	Horno Casalduc / Lote de pastas variadas de elaboracion propia
6613	Casa Rural El Niño / 1 Noche para 4 personas
6812	Panaderia Albasa / Pastas variadas y Pan Artesano
7101	Peñamotor / Servicio cambio de aceite
7304	Hostal Bar Restaurante La Telleria / Cena para dos personas (FIN DE SEMANA)
7497	Tirolina Fuentespalda / 2 saltos en la tirolina
7728	Valderrobres Market "Dia" / 1 lote de productos Dia
7909	Bodegas Salvador-Lledó / Lote de vinos (6 Botellas blanco y 6 de negro)
8122	Estudio Era Digital / Lote marcos de fotos

8318	Droguerías del Matarranya "Clarel" / Vale de 20 euros
8573	Panaderia Domenech / Caja grande de Pastas Variadas
8606	Pizzeria Esencia / Cena para dos personas (40€)
8876	Carniceria Insa / Lote de productos artesanos
9146	Casa Emeterio / Lote de vino del Mas de Torubio
9313	Calzados Sorolla / Vale del 20% de descuento en calzado y bolsos
9501	Peluqueria Sonia / 1 secador
9735	Panaderia Artesana /Cafeteria Sabor.es / Degustación de nuestros salados
9908	Peluqueria Dit i Fet / Peling Capilar
10001	Estudio C_ Arquitectura e Ingeniería / Lote de revistas de decoración
10335	Carniceria Luisa Julve / Lote de embulido fresco
10521	SERSUCO. S. Cooperativa / Juego de copas
10678	Alimentación Sole / 1 caja de cava
10947	Horno Llerda / Brazo de gitano y caja de pastas variadas
11118	Puyo Área Tecnológica / Un Altavoz bluetooth
11301	Estecha de Reproducciones / Artesania
11552	Camping de Beceite / 1 noche de camping para 2 personas
11682	Productos Ecológicos del Matarranya (PROECMAT) / Cesta con variedad de mermeladas
11934	Roquet / Lote de trufa blanca
12157	Pasteleria Sanz / Caja de pastas variadas
12367	Casa Giner / Lote de productos del terrero
12525	Restaurante La Era / Menú degustación para dos personas.
12729	Laura Comestibles / Vale 10 % descuento
12921	Gastrobar Pipins / 1 Cena para dos personas fin de semana
13103	Fonda Alcalá / Menú para 2 personas por un importe de 30 €
13341	Radio Matarranya / Regalo Sorpresa
13531	Lagaya Apartaments&SPA / Sesión de Spa
13735	Hotel Consolación / Noche en habitación Kubo de domingo a jueves con desayuno
13961	Fonda Angeleta / Menú para 2 personas de martes a viernes.
14135	Bodega San Pedro / Lote de vino
14364	Intim Outlet / Una toalla de playa y un Bikini
14515	Carniceria Nieves / 1 bandeja de embutidos frescos variados
14732	Valderrobres Market "Dia" / 1 lote de productos Dia
14914	Hotel El Raco dels Torrats / Vale por consumo de 30 € en el bar.
15101	Matarranya Aventura / 50 % de descuento en Espace Room
15301	Turismo Matarranya / Entrada doble a la Coveta del agua y visita guiada a Valderrobres
15485	Tirolina Fuentespalda / 2 saltos en la tirolina
15752	Horno Casalduc / Lote de pastas variadas de elaboracion propia
15945	Bodegas Crial / 1 bot. Blanco joven, 1 bot. Rosado joven y 1 bot. Lledó crianza.
16152	Peluqueria Baobab / Tratamiento y peinado
16309	Restaurante Baudilio / Comida para dos personas
16547	Antigua Posada Roda / Comida para 2 personas

SUBVENCIONA



GOBIERNO DE ARAGON

COLABORA



CAJA RURAL DE TERUEL

COMARCA DEL matarranya

209

2ª QUINCENA / 2ª QUINCENA

JULIO
JULIOL
2021matarranya
CulturalAGENDA DE ACTIVIDADES DE LA
COMARCA DEL MATARRANYA / MATARRANYA

Beceite Beseit

VISITA GUIADA A LA HISTORIA DE BECEITE

18:30 h.- Todos los viernes de julio y agosto. Máximo 20 personas. Coste 5-€. Duración 2 h. aproximadamente. Punto de encuentro Ermita de Santa Ana. Info y reservas en www.websenda.com. Telf. 978 89 07 23.

Organiza: Asociación de Empresarios Turísticos de Beceite.

Calaceite Calaceit

ACTIVIDADES MUSEO JUAN CABRÉ

Exposición fotográfica: 'Ramón Masats. Buñuel en Viridiana'. Esta exposición reúne un conjunto de fotos tomadas durante el rodaje de la película Viridiana del director Luis Buñuel. Ramón Masats capta a través de su cámara la figura de Buñuel y su forma de trabajar. Este artista es testigo de excepción de la España de los años cincuenta y sesenta. Es Premio Nacional de Fotografía en el año 2004.

Horario: Jueves, viernes y sábados de 10:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00. Domingos y festivos de 10:00 a 14:00 horas. Más información: 978 85 14 79 / mjuancabre@aragon.es

Organiza: Museo Juan Cabré.

La Fresneda La Freixneda

MARCHA DE LAS ESTRELLAS

SÁBADO, 24/07/2021

22:00 h.- Inicio del recorrido en la Plaza Mayor. El recorrido de subida se realizará por el Convent y el de bajada por la Mangranera. Recorrido aproximado de 12 Km. Avituallamiento durante y al final de la marcha. Inscripciones en la Oficina Municipal de Turismo: administración@lafresnedaweb.com - 978 85 40 00 - WhatsApp: 603 10 12 82. En la Plaza Mayor el mismo día de 20:00 a 21:30 h.

Colaboración: 5 -€ (incluye seguro y obsequio). Menores de 7 años gratis.

Se recomienda llevar ropa y calzado adecuado para la marcha. Menores de 16 años deben ir acompañados de un adulto.

Organiza: Ayto. de La Fresneda.

Mazaleón Massalió

SÁBADO, 24/07/2021

20:00 h.- Concierto: Layla Añil acompañada de Alejandro Tello. Música de autora desde Andorra. Espacio por Determinar. Solo se podrá acceder con donativo anticipado (6-€) que se sacará en El Café de Mazaleón. Medidas contra la COVID-19: mascarilla obligatoria, aforo limitado, distancia seguridad,...

Organiza: CSAI L'Argilaga.

Peñarroya Pena-roja

DOMINGO, 18/07/2021

19:00 h.- Los Suéters. Pop-rock de los 80 y 90. En el Santuario de la Mare de Deu de la Font.

Organiza: Hospedería Virgen de la Fuente. Colabora: Ayto. de Peñarroya de Tastavins.

EXPOSICIÓN ERMITA VIRGEN DE LA FUENTE

'Matarranya. Riu i Territori'. Del 19 de julio al 30 de agosto 2021. En el Santuario de la Mare de Deu de la Font.

Organiza: Ayto. de Peñarroya de Tastavins y Mancomunitat Taula del Sénia.

Valderrobres Vall-de-roures

CULTURAL'21

SÁBADO, 17/07/2021

21:30 h.- Concierto de música. Versión en acústico a cargo de SHUE. En la Plaza de la Comunidad Autónoma de Aragón.

SÁBADO, 24/07/2021

20:00 h.- Espectáculo familiar: 'Belentuela con Clara y Fany...' en busca de las mujeres compositoras'. A través de la música y la ilustración llegaremos a conocer a aquellas mujeres compositoras que han formado parte de la historia de la música. Plaza de la Urbanización Maestrazgo.

SÁBADO, 31/07/2021

20:00 h.- Espectáculo familiar: 'Los tres cerditos' de Dubbi Kids. Recomendado para niños de 2 a 6 años. Plaza de la Urbanización Maestrazgo.

21:30 h.- Concierto de música. Versión en acústico a cargo de SHUE. Lonja del Ayuntamiento. En todo momento se seguirán los protocolos de seguridad COVID-19.

Organiza: Ayto. de Valderrobres.

EXPOSICIÓN

Exposición de mantones a cargo de Monste Villar. En la Oficina de Turismo Municipal. Horario de la Oficina de Turismo Municipal. De martes a domingo. Más información: www.valderrobres.es.

Organiza: Ayto. de Valderrobres.

DINAMIZA EL TURISMO DE VALDERROBRES GEOCACHING

Del 6 de julio al 8 de agosto, cada martes, se impartirá un taller de geocaching que tiene como objetivo desarrollar esta actividad en el municipio de Valderrobres.

Los talleres se realizarán en la Casa de Cultura de 10 a 14 horas. Algunos de ellos tienen trabajo de campo fuera de las instalaciones.

- 06/07/2021. Conoce geocaching con sesión de campo.

- 13/07/2021. Creando caches con geocaching.

- 20/07/2021. Objetivo escondite geocaching con sesión de campo.

- 27/07/2021. Taller redes sociales 1ª parte.

- 03/08/2021. Taller redes sociales 2ª parte.

- 10/08/2021. Revisión geocaching con sesión de campo.

El proyecto va dirigido a jóvenes de entre 14 y 30 años. Si quedaran plazas libres se abrirá a mayores de 30 años, por riguroso orden de inscripción hasta completarlas.

Inscripción en:

<https://www.inscribirme.com/proyectojovendinamizaelturismodevalderrobrescongeocaching>

Organiza: Ayto. de Valderrobres.

Valjunquera Valljunquera

VERANO CULTURAL

SÁBADO, 24/07/2021

Vermú musical.
Animación infantil.
Concierto verbenero folk.
(Horarios por cerrar)

Organiza: Ayto. de Valjunquera.

FESTIVALS DEL MATARRANYA

LA NIT EN BLANC - MASSALIÓ

MAZALEÓN

SÁBADO, 17/07/2021

19:00 h.- Clown: Bombea! a cargo de Cía. La Pulpa. En la Plaça del Molí.

20:30 h.- Circo acrobático: Marilelas a cargo de la Compañía Mariloli. En el Campo de Fútbol.

23:00 h.- Teatro de improvisación: Secuestrados a cargo de Teatro Indigesto. En la Plaza Mayor.

Entrada 1 espectáculo: 6-€. Entrada 3 espectáculos: 15-€.

Puntos de venta: Papelería de Mazaleón.

Más información en: nitenblancdemassalio@gmail.com

Instagram: @nitenblanc_massalio.

Organiza: Asoc. Cultural La Nit en Blanc de Massalió. Colabora: Ayto. de Mazaleón, Comarca del Matarranya/Matarranya, Club de la Joventut, Papelería de Massalió y Asoc. L'Argilaga.

XVI CICLO DE ÓRGANO DE LA COMARCA DEL MATARRAÑA/MATARRANYA

FUENTESPALDA

DOMINGO, 25/07/2021

19:30 h.- Concierto de órgano a cargo del organista Josep Maria Mas Bonet. Iglesia Parroquial de Fuentespalda. Aforo limitado. Inscripción previa en: patrimonio@matarranya.org o en el teléfono 978 89 08 81 - 978 89 08 86 (Of. de Turismo).

Organiza: Comarca del Matarranya/Matarranya (Dpto. de Patrimonio Cultural). Colabora: Ayto. de Fuentespalda y Parroquia de San Salvador de Fuentespalda.

MATARRANYA ÍNTIM - FÓRNOLS/FÓRNOLES

VIERNES, 30/07/2021

21:00 h.- Apertura del festival. Espectáculos inaugurales: Miss Mo presenta "Warning" (Circo) y Versonautas presentan "Astro azul" (Espectáculo musical).

SÁBADO, 31/07/2021

12:00 h.- Visita guiada.
 13:00 h.- Cata de espumosos de la Bodega Bayod Borrás y cata de vinos de la Bodega Mussols.
 18:00 h.- Artilogios. PAI / Lázar. LEAMÖK.
 19:00 h.- Arpa contes / Historia de una maestra. Cactus Teatre. / Las mañas. Artimañas Teatro / Lázar. LEAMÖK / SHHHH! La Intensa.
 20:00 h.- Artilogios. PAI / Las mañas. Artimañas Teatro / Las marujas. PA TOA LA VIDA / Lázar. LEAMÖK / SHHHH! La Intensa / Cata espumosos. Bodega Bayod Borrás /Cata de vinos. Bodega Mussols.
 21:00 h.- Las mañas. Artimañas Teatro / SHHHH! La Intensa.
 23:30h.- Hamlet. Bambalina Practicable.

DOMINGO, 01/08/2021

12:00 h.- Arpa contes / Lázar. LEAMÖK.
 13:00 h.- Artilogios. PAI / Lázar. LEAMÖK / SHHHH! La Intensa / Cata espumosos. Bodega Bayod Borrás / Cata de vinos. Bodega Mussols.
 18:00 h.- Artilogios. PAI / Las mañas. Artimañas Teatro / SHHHH! La Intensa.
 19:00 h.- Historia de una maestra. Cactus Teatre / Las mañas. Artimañas Teatro / Lázar. LEAMÖK.
 20:00 h.- Las mañas. Artimañas Teatro / SHHHH! La Intensa / Cata espumosos. Bodega Bayod Borrás / Cata de vinos. Bodega Mussols.
 21:00 h.- Clausura. Arturo Gaya.

Información y reserva en: matarranyaintim@gmail.com - Venta anticipada en Oficina de Turismo de la Comarca del Matarranya/Matarranya (Avda. Cortes de Aragón, 17-19. Valderobres). Se deberán de cumplir las medidas vigentes de seguridad y prevención contra la COVID-19: mascarilla obligatoria, distancia seguridad, público sentado, aforo limitado hasta completar butacas...

Organiza: Matarranya Intim y Asoc. Cultural La Barraca 2.0. Patrocina: Ayto. de Fórnoles, Comarca del Matarranya/Matarranya y Diputación Provincial de Teruel. Colaboran: Entidades y empresas de la Comarca del Matarranya/Matarranya.

CONCURSO FOTOGRÁFICO 'COMARCA DEL MATARRAÑA/MATARRANYA' AÑO 2021

El espíritu del concurso es poner en valor el patrimonio natural y cultural de la Comarca del Matarranya/Matarranya en estas dos modalidades y sus correspondientes categorías:

Modalidad:
 Entorno, paisaje y medio ambiente
 Categoría 1. Entorno y paisaje:
 1er Premio: 300-€ / 2º Premio: 150-€ / 3er Premio: 75-€
 Categoría 2. Fauna:
 1er Premio: 300-€ / 2º Premio: 150-€ / 3er Premio: 75-€
 Premio especial:
 Vistas de la comarca desde sus cimas.
 Premio único: 100-€

Modalidad:
 Valores del Matarranya
 Categoría 1. Oficios y actividades tradicionales de tipo laboral y tradiciones y fiestas populares:
 1er Premio: 300-€ / 2º Premio: 150-€ / 3er Premio: 75-€
 Categoría 2. Arquitectura popular:
 1er Premio: 300-€ / 2º Premio: 150-€ / 3er Premio: 75-€
 Premio especial:
 Escudos en puertas, ventanas y fachadas.
 Premio único: 100-€

Plazo de presentación: 13 de octubre de 2021.
 Las bases se podrán consultar en: www.comarcamatarranya.es
 Más información en:
 Tels.: 978 89 08 81 - 978 85 06 67 - Email: cultura@matarranya.org

Organiza: Comarca del Matarranya/Matarranya.

NOTA: Las actividades estarán supeditadas a las condiciones que marquen las autoridades sanitarias. La asistencia a las mismas deberá de realizarse de manera responsable y siguiendo las indicaciones de las entidades organizadoras. La Comarca del Matarranya/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir. La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

MasterClass de Rafel Jornet per a obrir les jornades d'ASCUMA

La desigualtat al món íber va ser un dels continguts que l'arqueòleg va tractar a l'acte inaugural celebrat a Calaceit

► RUBÉN LOMBARTE

La sala de plens de l'Ajuntament de Calaceit va albergar el passat 3 de juliol l'acte inaugural de les jornades 'Història, Cultura i Societat' que impulse l'Associació Cultural del Matarranya (ASCUMA). Un acte que va reunir unes 30 persones i que, entre altres coses, va servir com a punt de sortida d'unes jornades que intercalaran activitats presencials i propostes que es podran seguir de forma virtual. Este primer acte va consistir en una xarrada dirigida per l'arqueòleg Rafel Jornet Niella, d'arrels calaceitanes, on va parlar de les últimes descobertes vinculades al món ibèric i sobre la desigualtat existent a les societats ibèriques. L'acte cultural va estar presidit també pel regidor José Antonio Anguera, donant la benvinguda a tots els presents i pel president d'ASCUMA, Joaquim Monclús, que va repassar les diferents activitats que albergaran estes jornades físiques i virtuals.

Rafel Jornet es va centrar en el món ibèric i va parlar dels jaciments que trobem tant al Matarranya com a la Terra Alta i a la Ribera de l'Ebre. Abans d'entrar en matèria, l'arqueòleg va explicar que "anem a parlar una mica sobre els inicis de la desigualtat al món ibèric". En este sentit, Jornet va recalcar que "li donarem sentit als diferents jaciments que tenim. Són molt abundants, molt nombrosos, però no tots van tindre la mateixa funció, ni tots van aparèixer al mateix moment". D'aquí que a través d'estos jaciments, "farem una lec-



D'esquerra a dreta, Monclús, Anguera i Jornet, a Calaceit. R. LOMBARTE

tura acurada que ens permetrà veure els canvis socials que anirà vivint la cultura ibèrica des de la seua formació al segle VII aC fins a la seua romanització". Durant la seua intervenció, Jornet també va parlar de les últimes descobertes fetes a Gandesa, Tivissa i La Serra d'Almos i de la importància de seguir fent recerca per a conèixer més sobre el nostre passat íber.

Al respecte, Rafel Jornet va destacar que a estes comarques "hem crescut al voltant de restes ibèriques. Però a hores d'ara, el món ibèric segueix sent molt enigmàtic. Tot i que s'està fent molta recerca, la cultura ibèrica continue sent molt enigmàtica i potser siga tant interessant com l'etrusca". De fet, tenen "similituds bastant importants. Per exemple, te-

nim escriptura que podem llegir però de la que no sabem el seu significat. I això ens atrau moltíssim". Rafel Jornet Niella ha dirigit algunes excavacions prou significatives, com la que s'està fent al jaciment del Coll del Moro de La Serra d'Almos, on "hem arribat a la conclusió que tenim una sola casa de grans dimensions", on probablement "hi viuria un personatge preeminent". Descobriment que "ens dona algunes pistes sobre un període molt mal conegut, l'ibèric antic, sobre els segles V i VI aC, del qual tenim molts pocs jaciments".

L'arqueòleg també va parlar del jaciment del Coll del Moro de Gandesa i del qual "podem avançar que hem localitzat la muralla, que té dos metres de parament conservat, així com la porta d'accés".



Los premios 'Desideri Lombarte' se entregan cada dos años. NDM

'Temps de Franja', Carré-galo y Vidal, premios Desideri

► REDACCIÓN

Los premios Desideri Lombarte han querido destacar el papel de la publicación Temps de Franja y de los recientemente desaparecidos José Antonio Carré-galo Sancho y Pascual Vidal Fígols en la edición del presente 2021. Estos premios 'Desideri Lombarte', que se encarga de entregar cada dos años el Gobierno de Aragón, buscan poner en valor la función continuada o de especial notoriedad y la importancia en cualquiera de los ámbitos sociales, culturales, deportivos, artísticos o económicos que supongan un destacado beneficio para el catalán en Aragón, especialmente en las actividades destinadas a la dignificación, difusión, investigación, enseñanza o a la expresión literaria del catalán en Aragón, constituyendo un modelo ejemplar para la sociedad aragonesa.

En la edición de este año, desde el Gobierno de Aragón se ha querido poner

en valor la función de la publicación 'Temps de Franja', que es una publicación periódica que desde el año 2000 aglutina a todas las comarcas catalanoparlantes de Aragón y que como separata también publica 'Temps d'escola'. Al mismo tiempo, el premio 'Desideri Lombarte 2021' también ha destacado la labor de los recientemente desaparecidos José Antonio Carré-galo (Monroyo 1951-2021), de quién la Asociación Cultural Sucarrats acaba de sacar una reimpression de su trabajo sobre las masías del municipio 'Monroyo: el hábitat disperso', y de Pascual Vidal (Mazaleón 1946-2021), gran defensor y divulgador de costumbres y tradiciones del Matarranya, con numerosas obras.

Desideri Lombarte (Peñarroya 1937-1989) fue uno de los escritores contemporáneos más significativos de la literatura catalana de Aragón y uno de los más relevantes que ha tenido la historia literaria de la comarca del Matarranya.



radio matarranya
107.7 · matarranya.media (endirecte)

NOTÍCIES DEL
matarranya

matarranyamedia.

Anúnciate haz Matarranya / Anuncia't fes Matarranya

669 81 64 89 - radiomatarranya@gmail.com · 669 81 64 88 - masmut@telefonica.net

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



La jornada comenzó con una actividad musical para las familias. R. LOMBARTE



En la plaza mayor de Peñarroya sonaron y se bailaron fandangos, boleros, jotas y seguidillas NDM

Peñarroya recupera el bureo y los bailes populares con el Ebre Folk

➤ RUBÉN LOMBARTE

Por primera vez el **Ebre Folk** ha hecho parada en la comarca del **Matarraña**. Fue el pasado 4 de julio en **Peñarroya de Tastavins** donde se celebraron diferentes propuestas en torno a la música y los bailes populares. La jota, la seguidilla, el fandango o el bolero se volvieron a bailar en la Plaza Mayor del municipio en una jornada animada por la **Rondalla dels Ports** y que estuvo precedida por diferentes talleres. El primero de ellos, para niños y no tan niños, contó con una **caja mágica llena de instrumentos bien curiosos y**

que resultó muy entretenido.

El segundo fue un taller de baile pensado para el bureo posterior, y que sirvió para que todos los interesados aprendieran de forma rápida y entretenida los principales pasos de los bailes populares que hace 70 o 80 años se bailaban en nuestras comarcas. Una jornada amena que ha servido para recuperar la música y la fiesta en las calles de Peñarroya.

Miquel Flores es miembro de la Rondalla dels Ports y manifestaba que "la propuesta ha ido muy bien. Peñarroya es la población que abre el Ebre Folk de este año y hemos teni-

do unas cuantas actividades a las que han asistido las familias con niños, padres y madres. Estamos muy contentos y creo también que la tarde de bureo ha sido fantástica". Prácticamente desde la primera canción salieron ya los bailadores y bailadoras a la plaza. "Al principio ha costado un poco, pero la gente se ha animado a bailar. De hecho, el público ha estado metido en el acto en todo momento y creo que es una actividad que funciona muy bien entre la gente más mayor, porque se sienten muy identificados con la música", añadía el propio Flores. Pero, ¿qué queda

actualmente del bureo? Miquel Flores reconocía que "es **prácticamente arqueología**. Hemos encontrado mucha bibliografía, pero sobre todo queda el recuerdo de aquello que vivieron y explicaron los padres de nuestros abuelos".

Rescatar el bureo significa muchas cosas. Flores remarcó que "es muy importante recuperar esta música porque, en definitiva, el mensaje y la letra son muy buenos. El baile siempre es fiesta y alegría". Y lo hace desde una forma muy participativa, donde **el espectador es un elemento vivo y activo de la fiesta**. "Esto no es una

exhibición. Nuestro objetivo es que la gente baile, que sea protagonista de la fiesta. Para eso hemos hecho un taller previo, para explicar la estructura básica de los bailes y que la gente disfrute". Y es que "en una época de globalización volvemos a las raíces en un formato moderno". A los pocos días, el Ebre Folk siguió por las poblaciones de Móra d'Ebre, donde se vivió el Campus, y La Jana.

La intención del Ebre Folk pasa por repetir la experiencia de este año en el Matarraña, y que en nuevas ediciones vuelva a **vivirse el bureo** en nuestra comarca.

La Generalitat abre la carretera que une el Matarraña y Tortosa

➤ REDACCIÓN

El pasado 2 de julio, a las 6 de la tarde, la Generalitat de Catalunya reabrió a la circulación la **carretera T-330** a su paso por **Horta de Sant Joan**. Se trata de un eje de circulación muy importante para las comarcas del Matarraña y de la Terra Alta, la cuál conecta el interior con Tortosa y el litoral por **Prat de Compte**.

La detección de una fisura en uno de los túneles existentes en las proximidades de la Venta del Ro-

mer en dirección a Tortosa obligó al **Departament de Territori** de la Generalitat de Catalunya a cortar esta carretera por motivos de seguridad. Durante las cuatro semanas que la vía ha permanecido cerrada, los usuarios se han visto obligados a buscar **vías alternativas** para bajar al Ebro o subir a nuestra comarca, pasando por **Gandesa**. De forma temporal, y a la altura del punto afectado por las fisuras, se ha abierto un paso provisional hasta que se repare el túnel.

La carretera de Lledó a Arnes estará acabada en semanas

➤ RUBÉN LOMBARTE

La **Diputación Provincial de Tarragona** está trabajando en los últimos retoques de la **T-1110**, que es la carretera que enlaza **Lledó** con las poblaciones de **Arnes y Horta de Sant Joan** a través de la T-330. Una carretera que lleva cortada exactamente cuatro meses y que podría estar totalmente acabada a finales de **este mes de julio**. La reparación de esta vía es una reivindicación histórica de los vecinos y vecinas de Lledó, que vieron como el año 2016 las Diputaciones de Teruel y Tarragona acordaron reco-



El tramo de la carretera es de apenas 3,4 kilómetros. R. LOMBARTE

nocer el ramo de titularidad catalana, asumiendo al mismo tiempo la conservación y rehabilitación de la carretera en cuestión. A lo largo de es-

tos meses, la Diputación de Tarragona ha cortado la vía, cumpliendo con su compromiso de crear una carretera de óptimas condiciones.



Estas semanas también se ha vivido el Trial de Foz Calanda, con la presencia de 40 pilotos. NDM

EL PILOTO SERGIO PUYO ACARICIA EL PODIO EN EL TRIAL DE ASTURIAS

➤ RUBÉN LOMBARTE

El **Campeonato de España de Trial** se reanudó el pasado 27 de junio. Y lo hizo con la participación del piloto del Matarraña **Sergio Puyo**, que se quedó a las puertas del pódium en una prueba muy igualada. De hecho, el segundo, el tercer y el cuarto clasificados se quedaron a solamente tres pies de diferencia y Puyo se quedó a solamente uno de la tercera plaza en la categoría TR3. Trial muy intenso el que se vivió en la localidad asturiana de **La Foz de Morcín**, donde la competición escuchó a los pilotos y se retomó el sistema de puntuación de trial convencional, suprimiendo las bonificaciones de tiempo que levantaron tanta polémica en la prueba de **Arteixo**. Viaje muy largo el que vivió Sergio Puyo, de donde volvió muy contento por las sensaciones sobre la moto y por las emociones que se vivieron en todo momento.

La victoria de la categoría TR3 fue para **Joaquín Salcedo**, acumulando un total de 44 pies, mientras que Puyo sumó un total de 67. En relación a la

carrera vivida en Asturias, Sergio Puyo destacó que "vivimos un viaje bastante duro. Asturias es de por sí una superficie difícil y se juntó todo. La noche del viernes llovió, el sábado también y el domingo comenzó la carrera lloviendo. Las zonas tenían mucho barro, estaban marcadas bastante fuertes y fue uno de las pruebas más duras que recuerdo". Puyo destacó la dureza de la prueba, añadiendo que "creo que el resultado fue bastante bueno, y estoy contento con un trial difícil, duro y en el que estuve muy cerca de subir al pódium".

Sin apenas tiempo para el descanso, el trial se retomó el domingo 4 de julio con la carrera inaugural del **Campeonato de Aragón de Trial. Foz Calanda** fue el municipio encargado de acoger la prueba inaugural, donde asistieron un total de **40 pilotos**. Los pilotos del **Club Trial Matarraña** sumaron un total de cuatro podios. En categoría reina, **Sergio Puyo** fue segundo, mientras que **Raúl Guimerá** acabó tercero. **Mario Micolau** acabó primero en TR3, y **Álex Micolau** fue el cuarto. En Alevín-Juvenil, **Javi Loscertales** fue segundo.

'DEPA RUNNER' DESCUBRE LOS PAISAJES Y LA AVENTURA QUE PROPONE EL MATARRAÑA



El influencer Depa Runner a su paso por la población de Torre del Compte. J. M. MUÑOZ

➤ RUBÉN LOMBARTE

Dicen que **una imagen vale más que mil palabras**. Y las que ha hecho **José Miguel Muñoz** de la experiencia que ha vivido el influencer **'Depa Runner'** por el Matarraña así lo confirman. Durante cinco días, el reconocido speaker y editor José Antonio de Pablo ha visitado nuestra comarca, donde ha tenido la oportunidad de vivir, en primera persona, los entornos naturales más interesantes del Matarraña a través del deporte. Rutas BTT, zonas de escalada, la Vía Verde, las pasarelas del Parrizal, bicicleta de carretera, la tirolina de Fuentespalda o las zonas de trail de montaña del proyecto Peñarroya1300 han sido algunas de las experiencias que ha vivido Depa Runner. Cinco días intensos que han sido posibles gracias a la **Asociación de Empresarios del Matarraña** y al **Departamento de Turismo** del Consejo Comarcal, con una acción que se ha hecho por los 18 municipios de nuestra comarca.

Depa Runner, que es conocido popularmente por su papel de speaker en las carreras de montaña así como editor de la publicación **Trail Run**, recalzó que "tengo un buen amigo, **Santi Santamaría**, que conoce muy bien esta comarca. Y Santi es, que es un gran embajador del Matarraña, hace tiempo que me hablaba de venir hacia aquí". A lo largo de estos días me he encontrado con "grandes tesoros a nivel paisajístico". De hecho, Depa Runner manifestó

que "tengo la manía de mirar siempre hacia arriba, puede ser porque yo soy de Valladolid, que es la provincia más llana de España y allí no hay prácticamente nada. Y aquí en vuestra comarca, cuando miras hacia arriba, ves esas montañas que, sin ser excesivamente elevadas, sí son muy violentas y bastantes verticales". De hecho, Depa Runner quedó muy sorprendido del paisaje del Matarraña. Pero **también de sus pueblos**.

Una de las primeras salidas de Depa Runner fue de la mano del **Matarraña Team**, que por un lado le acompañó por las Rocas del Masmut y las rutas trail de **Peñarroya de Tastavins**, visitando también el Parrizal de **Beceite**. "Me han enredado un poco", destacó Depa Runner, "pero ya tengo una experiencia consolidada y desde el primer momento vi que esa no era mi guerra". Depa estuvo acompañado por **Carlos Jávega** y **David Vives** y después de un día de trail y correr por algunos entornos del Matarraña, subió a la bicicleta. De hecho, durante estos cinco días hizo parada en todas las poblaciones de la comarca, descubriendo diferentes experiencias turísticas y de aventura en torno al paisaje, como la **Vía Verde** o la **tirolina de Fuentespalda** y que se ha consolidado como una de las propuestas más interesantes entre el público que busca adrenalina.

Depa Runner recalzó que "hemos tenido tiempo de entrenar, para el ocio nocturno y también para ratos de sobremesa".



C/ Jaime I, 11 - Valderrobres - Teruel
676 746 100 (Tomás) - 627 489 244 (Ángel)
tomasguimera@gmail.com

La comarca del Matarraña estará presente en la serie de televisión 'Motorcycle Diaries'

Serán protagonistas el Matarraña, las sierras de Albarracín y Javalambre, la Silent Route o Motorland

REDACCIÓN

La provincia de Teruel protagonizará uno de los episodios de la serie 'Motorcycle Diaries' (Diarios de Motocicleta), una prestigiosa serie docu-ficción que recorrió la pasada semana distintas localizaciones del territorio. El rodaje ha contado con la coordinación de Provincia de Teruel Film Commission, la plataforma impulsada por la Diputación de Teruel (DPT), para la elección de las localizaciones.

'Motorcycle Diaries' es una serie de la productora belga ANT-Productions que viaja por todo el mundo recorriendo atractivas rutas que se muestran a los amantes de las dos ruedas de todo el mundo a través de su conocida página web. Sus publicaciones en redes sociales alcanzan a millones de seguidores y son un referente en toda Europa para quienes buscan realizar turismo de motocicleta.

Teruel se une así a una larga lista de espectaculares



El equipo de 'Motorcycle Diaries' posa junto al castillo de Peracense, una de las paradas en el documental. NDM

recomendaciones que van desde Utah a Kenia. Las localizaciones turolenses han sido coordinadas desde la Teruel Film Commission en colaboración con las oficinas filmicas de Jiloca-Daroca, la ciudad de Teruel y Albarracín, así como los técnicos de turismo de las

comarcas del Maestrazgo, Bajo Aragón, Gúdar Javalambre y Matarraña.

El diputado de Cultura y Turismo de la Diputación de Teruel, Diego Piñeiro, señaló que la Film Commission provincial "está dando sus frutos y el trabajo que realizamos está

conllevando cada vez más rodajes". Añadió que, desde que se creó, todos los meses se produce algún rodaje de distintas características con carácter internacional. "Son equipos de una media de 50 personas que comen y pernoctan en nuestra provincia, por lo tanto el impac-

to es cada vez mayor y se nota en más comarcas".

Piñeiro destacó que cada vez más profesionales del audiovisual, tanto de España como del extranjero, "se fijan en nuestra provincia como escenario de grabación tanto de sus spots publicitarios como programas o proyectos audiovisuales de mayores dimensiones. Esto nos está marcando que el trabajo que estamos realizando es el correcto y poco a poco vamos consiguiendo ser un referente de la creación audiovisual en nuestro país".

La ruta seleccionada por el programa 'Motorcycle Diaries' en la provincia de Teruel recorre los puntos y carreteras más espectaculares de la provincia turolense, el imponente castillo de Peracense, atravesando las Sierras de Albarracín y Javalambre, adentrándose en el Maestrazgo por la 'Silence Route', haciendo una parada obligada en el circuito de Motorland Aragón, o descansando en los hoteles exclusivos del Matarraña.



Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



NOMBRE: Suly
RAZA: Sabueso mestizo
SEXO: Macho
EDAD: 9 años
MEDIDA: 65 cm de altura

HISTORIA: Suly fue encontrado buscando comida en unas ruinas en 2014. Creen que se escapó durante una cacería o de una jaula, pero nadie lo reclamó.

CARÁCTER: Es algo territorial con los perros, con las mujeres es cauteloso al principio y a los hombres los teme. Con tiempo, amor y paciencia seguro que Suly recuperará su confianza.

ADÓPTAME: 607 95 20 55
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

7	6	1	5	3	9	2	2	4	8
8	3	5	4	1	2	6	6	7	7
9	2	4	7	6	8	5	1	3	1
5	4	7	3	2	6	9	8	1	1
3	8	2	6	7	1	4	6	5	5
6	1	9	8	5	4	7	3	2	2
4	5	3	6	8	7	1	2	9	9
2	7	6	1	9	3	8	5	4	4
1	9	8	2	4	5	3	7	6	6

Solución

			2	4		3	7	6	
2	7	6		9					
4	5				7	1		9	
6			8	5			3	2	
		2	9					5	
	4			2		9		1	
9			7	6			1		
	3		4					7	
							4	8	



Carpintería • Muebles de cocina
Exposición de muebles

Cortes de Aragón, 67
Tel y Fax: 978 85 04 08

Biar, 13
Tels. 978 89 02 84 · 978 89 01 19
44580 Valderrobres (Teruel)

Vine a provar la nova carta!!
Bocates - tapes - plats combinats
Av. Catalunya 40, 44610 Calaceit
978 85 41 81

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp
660 04 84 45
978 85 41 81

280 niños y niñas disfrutaron de un verano lleno de actividades con el

Riu a l'Estiu



Monroyo ha contado este año con más de 20 niños y niñas inscritos en las colonias de verano de Riu a l'Estiu que organiza la Comarca del Matarraña. *Marta Jiménez*

► MARTA JIMÉNEZ

Las colonias de verano de Riu a l'Estiu han vuelto este 2021. Los departamentos de Deportes y Juventud de Comarca de Matarraña han organizado esta propuesta de verano, pensada para los niños y niñas en edad escolar (de 3 a 12 años) del territorio o que pasan el verano en los municipios del Matarraña.

Las colonias duran un total de tres semanas por municipio. **Beceite, La Portellada, Mazaleón, Monroyo, Peñarroya, la Torre del Compte y Valdehormo** han

sido el primer grupo de pueblos en iniciar la actividad el pasado, 28 de junio, de hecho esta misma semana terminarán las colonias. Salomé Roquer, técnica de deportes de la Comarca del Matarraña, valoraba estas primeras semanas: "está funcionando bien y no hemos tenido ningún problema ni incidente". La semana que viene empezarán el segundo grupo de pueblos con **Arens de Lledó, Calaceite, Cretas, Fuentespalda, La Fresneda, Valderrobres y Valjunquera**. El calendario lo han planificado de tal manera que el Riu a l'Estiu no coincida

con las semanas de clases de natación, y así el público infantil pueda participar en las dos actividades veraniegas en su propio municipio y sin solaparse.

Menos inscritos

Respecto al 2019, último año que se celebró el Riu a l'Estiu (en el 2020 no se llevó a cabo a causa de la pandemia), el número de inscripciones ha bajado ligeramente en unas 30 o 40 inscripciones. En total unos **280 niños y niñas disfrutaron de unas semanas llenas de actividades**. A pesar de la bajada des de Co-

marca están contentos con la respuesta de la población, "no nos podemos quejar" y atribuyen el descenso de inscritos a los efectos de la pandemia y al medio que algunas familias tienen a la covid-19.

Muchos monitores jóvenes

Este año se ha establecido un protocolo covid, en el que se han creado grupos con un monitor cada 10 niños y se ha priorizado las actividades al aire libre. La disminución de la ratio ha propiciado la contratación de un mayor número de monitores. "La mayoría son gente joven que está estu-

diando, algunos se están sacando el título de monitor de tiempo libre y a la vez pueden estar trabajando un mes y medio en verano en la comarca y les va muy bien", explicaba Roquer.

Son gente con muchas ganas y muchas ideas para entretener a los chavales. Durante las mañanas compaginan iniciativas más lúdicas, con otras más culturales o deportivas. Entre muchas de las actividades, disfrutaron de **excursiones y salidas al monte, juegos de pelota, sesiones de cine o manualidades**.

GRUPO DE EMPRESAS **ARCOIRIS**

comprometidos con el territorio

Responsabilidad
Económica

Responsabilidad
Social

Responsabilidad
Cultural

Responsabilidad
Medioambiental

anudando esfuerzos (500 socios - 200 explotaciones - 30 autónomos)
generando empleo (530 trabajadores directos y empleos indirectos)